

Subscripción
 En la capital. 4'50 ptas. trimestre.
 Fuera de la capital 5 semestre.
 Extranjero. 15 semestre.
 Idem un año. 30

Todo pago se entiende por adelantado
 Redacción y Admon. plaza de S. Francisco, 6.

LA LUCHA

Anuncios
 En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª, 79 cents.—En la 3.ª, 50 cents.—En la 4.ª, 25 cents. y a los suscriptores 12.—El importe del timbre a cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos desde 1 a 5 ptas. línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París, A. Lorette y C.ª, 61, rue Caumartin.

AÑO XXXI

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, VIERNES 5 DE JULIO DE 1901

NÚMEROS SUELTOS 25 CÉNTS.

N.º 7.398

Contra el concierto

Algo tiene el agua cuando la bendicen, y algo debe tener eso del concierto económico cuando tanto y tanto se agitan para su consecución algunas entidades de Barcelona y no pocos capitalistas de los que en ellas figuran como socios.

En cambio ningún pobre se interesa por semejante convenio; ningún contribuyente de modesta posición se acalora, y con el arrendamiento que allí aún rige en las contribuciones, se ha probado que si con el Gobierno sufría el contribuyente, con el arrendatario pasa las de Caín, que es lo que ocurriría seguramente con los que manejaran ese concierto económico.

Pero hay otro aspecto de esa cuestión por la que tanto se desvelan los *patriotas* capitalistas de Barcelona, que es el aspecto científico, el económico, tratado bajo el punto de vista de la economía política, del buen Gobierno, de la conveniencia pública y de la moral administrativa, amén del que tiene con relación á la administración del Estado, de manera que en contra del egoísmo de unos pocos, se encuentra la conveniencia de los más, la animadversión á todo privilegio y la opinión de personas peritas, de políticos eminentes nada refractarios al sistema democrático y la franca oposición de catalanes tan directamente interesados como el alcalde y vecinos de Villanueva y Geltrú y mayores contribuyentes de aquella importante población, que precisamente forma parte de la misma provincia de Barcelona.

No hace muchos días, un periódico defensor del sistema catalanista en toda su extensión, se vanagloriaba de contar entre los partidarios de sus teorías al veterano y honrado Pi y Margall; pero su gozo cayó en un pozo, porque Pi y Margall se ha declarado francamente enemigo de ese absurdo concierto, que condena sin reparos con la valentía propia de quien no vela sus opi-

niones y con Pi y Margall lo condenan periódicos tan republicanos y populares como *El País*.

He aquí lo que el telégrafo dice á un colega de Barcelona con fecha dos:

El País dedica hoy el fondo á la cuestión del concierto económico.

Después de reproducir la opinión del señor Pi y Margall, añade como comentario lo siguiente:

«Si los diputados que tan ligera y precipitadamente abandonaron Madrid, no han de hacer más que defender el concierto económico, que no vuelvan de Barcelona.

»Ese absurdo propósito condenado por la verdadera doctrina autonómica y rechazado por los más elementales principios de Hacienda pública, no lo verán realizado.

»Y si algún ministro de Hacienda se atreve á convenir con Cataluña la cobranza, investigación y reparto de las contribuciones, se expondrá á que se diga lo que se dice en Barcelona del desgraciado ministro del gobierno de Cánovas, que arrendó en aquella capital la cobranza de las contribuciones.

»Es esta cuestión de honra para los ministros de Hacienda, no caer en el lazo que les tienden algunos negociantes barceloneses.»

Y tiene razón *El País* repitiendo los argumentos expuestos por el señor Pi y Margall. Este empeño lo tienen más que nadie, como dice el colega madrileño, cuatro negociantes de Barcelona, que no lo quieren solo para la condal ciudad y su provincia, sino que sus ansias son de que se les conceda para toda Cataluña, única manera de principiar, no aquello de catalanes para Cataluña, sino catalanes para Barcelona, que es lo que para ellos, aunque solapadamente, se trata de demostrar, dejando de lado las demás razones científicas y de buen Gobierno que alegan los versados en asuntos de administración pública y de economía política honradamente aplicada á la administración pública.

¿Recuerdan los lectores de LA LUCHA lo

ocurrido en nuestra provincia cuando el arrendamiento de las cédulas personales? Pues aquello que solamente fué un disgusto pasajero, sería torta y pan pintado al lado de lo que ocurriría con los tornillos que apretarían los generosos defensores de Cataluña con un negocio que para ellos sería redondo y para los pueblos acabaría en punta como la aguda del más fino puñal de Albacete.

Contra el concierto se vá declarando la opinión pública, que no quiere tanta protección y tanta filantropía.

DE TODAS PARTES

Los uniformes de Guillermo II

Más de cuatro sastres se darían con un canto en el pecho por poseer una tienda tan bien surtida como el guardarropa del emperador Guillermo.

No tenemos datos sobre el de paisano; pero el militar es bastante más que regular.

Contiene 52 clases de uniformes, de ellos 40 a'emanas y 12 extranjeros.

Entiéndase que de cada clase posee numerosos ejemplares y hay quien hace subir el total á 1.000.

El jefe de la guardarropía militar imperial es un alto funcionario con atributos de subsecretario de Gabinete.

Teatro y moral

Los reyes Carlos é Isabel de Rumania (conocida ésta en el mundo de las letras con el nombre de Carmen Silva) acaban de tomar una iniciativa digna de todo elogio.

En todas las poblaciones rurales del reino se van á instalar teatritos, á los que asistirán los campesinos una ó dos veces por semana para ver la representación de piezas morales, propias para inculcarles los preceptos de la moral cristiana y de los deberes sociales.

El primero de estos teatros será establecido en una de las propiedades de la corona.

¿Va por fin el teatro á castigar los mores?

POLITICA EUROPEA

Verbenas.—*Clorosis universal.*—*Tipos bulliciosos.*—*Elementos verbenescos.*—*La pose que todo lo puede.*—*Manejo de noticias.*

Madrid, que como he dicho alguna vez, es tradicionalista como él solo, ha festejado

sus clásicas verbenas con sus correspondientes barracones, sus churros y sus *Tios vivos*.

Y no supongan que esto último, con su acompañamiento de *vivos*, quiero extenderlo á los inocentísimos *verbenistas* madrileños.

Las verbenas van, como todo, perdiendo carácter: la anemia que padecemos lleva sus colores pálidos á todo cuanto nos rodea. Si oís decir á un estudiante: «Fuí anoche á la verbena y allí monté en un *tio vivo*, visité dos barracas y comí y bebí churros y aguardiente y me compré un pito y... estuve de juerga hasta las dos», creeréis que el mozo en la verbena disfrutó y *loqueó* mucho. ¡Nada de eso!

Los estudiantes de hoy toman el *tio vivo* con la gravedad que un lord el *stipeeng*; visitan reverenciosos las barracas y comen y beben los churros y el aguardiente con medida y pensando en tomar bicarbonato al llegar á casa.

El tipo bullicioso de la ribeteadora de fino y el cajista ó el «pintor y revocador» con los trapos de cristianar á manojos de pitos *pa osequiar á esta*; la silueta, picante y alegre de la chullilla joven, repeinada en peinadora, con el mantoncillo de flecos y manojos de flores en el pelo, en la cintura, y quizá alguna en la boca; el *bravo* de la fiesta, que, viviendo por un «los ojos tienes verdes», y otros tantos elementos verbenescos, se fueron para no volver más.

Aun las verbenas que pudiéramos llamar de carácter, se han falseado y las plumas y las gasas de aristocráticos sombreros están en mayoría. En la de la paloma, pudimos ver el año pasado más *pose* que desgarré y guapeza. Los mantones se manejan hoy á lo Otero, no á lo seña Paca ó á lo Rita la *muñolera*.

Y estas mescolanzas, y estos *desdibujos* (perdonar la palabreja), entrañan algo que es doloroso, algo pobre que llega á todos.

Una fase no ha cambiado, enriquecido ni empeorado, dentro de estas fiestas: la sección de espectáculo en el ramo de confitería.

El mismo San Juan, siempre en actitud de dómine, con su dedo alzado; siempre con sus vestiduras de pelillos verdes con hilo de oro; siempre atarugado, con su sombrero castaño y su cara roja, de nariz torcida y bizcos ojos; siempre el San Juan sobre un molde de perada ó de bizcocho, caminando en busca de un Juan que le entregue á las iras de un peñuelo más ó menos destripador.

Y dejemos esto de las verbenas, que si algún día tengo tiempo, ya enviaré á usted algo más cuidado que tengo hecho hace años.

La retirada de los diputados catalanistas antes del fallo del Congreso, ha producido muy mal efecto en los centros políticos.

Baten y debaten varios diarios el hecho de que las Reales personas, con servidumbre, celebren el jubileo para ganar el año Santo. En mi humilde opinión, toda vez que España es católica, apostólica, romana, deben los encargados de dirigir el sentimiento del pueblo, predicar con el ejemplo, y creo que, beatón ó ateo, todo hombre de buen sentido aplaudirá esta medida de la Corona.

Para que un pueblo marche, una de las cosas más provechosas es demostrar los jejes que existen y que de cuanto ocurre han formado criterio.

La vista de la causa del cabo Mariné, todavía preocupa y apasiona.

La prensa diaria se encargará de tener á ustedes al corriente, pues hoy son estas causas representaciones que entretienen á un público que espera impacientísimo de un día á otro el acto siguiente.

Estos dramas de la realidad, en los que el autor es un ignorante casi siempre, conmueven y seducen, hasta el punto de que en la *golfemia* hay un oficio que puede llamarse de *acomodador*.

Yo he oído ayer á un golfillo hablando con una señora:

—Sí; yo la colocaré en mi puesto..., hoy por dos pesetas, mañana y pasado que hablará don Luis, tiene usted que darme sei...

Si el revendedor de *localidades* tiene muchos pedidos para oír á Valero Martín, distribuirá una cuadrilla que hagan su agosto, lo que demuestra que este pueblo, que delira por la muerte del toro, diviértese mucho en espectáculos tan atrayentes como lo son los crímenes y las ejecuciones...

Valero de Tornos, con quien me unen algunas relaciones, ha publicado un libro titulado *Crónicas retrospectivas*, del que dice Jacinto Octavio Picón:

«Pero si tú que me lees pasas de los cuarenta, si conservas vagas reminiscencias de la vuelta de las tropas vencedoras en África, si tenías uso de razón en los últimos años del reinado de Isabel II, si de peñuelo te llevaron tus padres á tomar sorbete en la Iberia, si recuerdas la impresión que causaron los fusilamientos del 66 y luego asististe al glorioso alzamiento de 1868 y á las entradas en Madrid de Prim y de Serrano, si en las sesiones de las Constituyentes escuchaste á Castelar defender la República y la libertad religiosa, si te escapabas de las clases de la Universidad para comprar los extraordinarios con los partes del Norte, si en la Zarzuela viste las primeras representaciones de *Un drama nuevo* y hacer en el Español á Romea y á Valero *El Alcalde de Zalamea*, si aplaudiste en sus últimos triunfos á García Gutiérrez y defendiste á Echegaray en aquellos primeros estrenos que parecían batallas, si llevaste á la novia al paraíso del Real para que oyese á Tamberlick, si frecuentabas la casa vieja del Ateneo, si conociste á Eduardo Rosales antes de que le demacrara la tisis y á Campoamor antes de tener blancas las patillas, si has paseado por los alrededores de Madrid cuando no había conventos y por las calles cuando no había frailes, en una palabra, si lo mejor de tu vida vá por relación de ideas ó de fechas unido á la memoria de un suceso político, de un éxito literario ó de una personalidad ilustre, entonces está cierto de que con este libro has de pasar ratos agradabilísimos. En él hallarás nombres cuya muerte causó lágrimas á tus padres, de artistas y poetas que te hicieron admirar la belleza, de mujeres que te gustaron, de políticos y maestros por quienes aprendiste á odiar unos principios y amar otros; y guardarás estas páginas como el índice rápido, pintoresco, desordenado y nerviosamente escrito, pero fiel y sincero de aquellas cosas pasadas, y por tí vividas cuando á pesar de los errores de la juventud y las turbulencias nacionales, podías tener confianza en tí mismo y esperanza en los destinos de la Patria.

»Serán, pues, estas *Crónicas*, no como las de Touchard Laffosse ó la condesa de Crequi, el amasijo caprichoso de algo compuesto con datos fidedignos, luego sacados de quicio y recargados por un propósito preconcebido, sino la relación de sucesos indudablemente verdaderos; pasando el tiempo las buscarán los curiosos y las consultarán los eruditos, porque en ellas está reunido mucho que anda revuelto en co-

lecciones de periódicos, y mucho también que en ninguna parte se ha contado. Más á tí, lector, el humilde portero del Observatorio, aún teniendo fama de ingenioso entre la gente de letras, te habrá dado algo más valioso que su propio ingenio: la ocasión de ver como en un cinematógrafo gran parte de aquello que en tus mejores años te hizo sentir y te ayudó á pensar.

Conste que esto no es un autobombo, puesto que el que lo dá es otro.

García-Fernández.

Madrid 2 de julio de 1901.

UN NUEVO MOTOR

La máquina de vapor es un instrumento de bárbaros. A pesar de los prodigios que ha realizado en un siglo, á pesar de la perfección que ha logrado, de su delicadeza, su poder y su elasticidad y del papel civilizador que desempeña en el mundo, por su misma naturaleza continúa marcada con un sello de que parece imposible librarla: no es económica.

Entendámonos. Sin duda nadie negará que la máquina de vapor produce la fuerza con mayor economía que los motores de sangre; pero, sin dejar de apreciar sus servicios con la admiración que merecen, prefiriéndolos á los que prestan los molinos de viento ó los hidráulicos, nadie pondrá en duda que un instrumento que no utiliza mas que el 14 por 100 del calor del combustible para transformarlo en trabajo, no es la última palabra del progreso. Una turbina hidráulica no gasta y produce más del 70 por 100 de la energía del salto de agua que la pone en movimiento. Sería, pues, preferible la turbina, si en todas partes hubiese saltos abundantes, regulares, constantes, y si el empleo de la máquina de vapor no ofreciera grandes ventajas, á pesar de su coste.

Hace unos veinte años, cuando empezaron las aplicaciones industriales de la electricidad, parecía llegado el momento en que la máquina de vapor sería reemplazada con ventaja, no en todas partes, sino en muchas circunstancias. Se estableció una rivalidad entre los electricistas que trataban de transportar á distancia la potencia de los saltos de agua de las montañas y los constructores de máquinas de vapor. Unos y otros hicieron afortunadas mejoras y fecundos descubrimientos. De este modo continúa la lucha entre ambos sistemas de motor, en beneficio del público, y sin que haya vencedor ni vencido.

Uno de los episodios de esta lucha es lo que voy á referir.

En toda máquina de vapor algo perfeccionada, existe un aparato llamado condensador, destinado á convertir el vapor en agua, despues que ha producido su efecto en el pistón. Esta operación tiene por objeto facilitar el movimiento del pistón, suprimiendo la contra-presión, y recoger el calórico, que sin esto se perdería junto con el vapor.

Ordinariamente el condensador se enfria por medio del agua, la que se utiliza despues para alimentar la caldera. MM. Behrend y Zimmermann han tenido la idea de reemplazar el agua por ácido sulfuroso líquido. El experimento se ha efectuado en la escuela técnica superior de Charlottenburgo, cerca de Berlin.

Estraordinarios han sido los resultados de esta tentativa. El calórico desprendido por la condensación del vapor de agua evapora el ácido sulfuroso, que es muy volátil, y calienta el ácido evaporizado, aumentando su presión. Este vapor sulfuroso obra sobre el pistón de una máquina especial, unida á la primera, y la pone en movimiento. A la salida del cilindro, el ácido sulfuroso es condensado nuevamente, de manera que siempre es el mismo ácido el que sirve.

Se podrá observar que es exactamente el mismo fenómeno que en las máquinas de fabricar hielo. En estas el amoniaco congela el agua, mientras que en las otras el ácido sulfuroso condensa el vapor de agua. Esta es la única diferencia.

Pero lo que es muy importante recordar, es el aumento considerable de potencia que la ayuda de esta maquina de ácido sulfuroso produce en la máquina de vapor de agua. El motor, al cual se ha aplicado este perfeccionamiento, desarrollaba anteriormente 34 caballos. Su fuerza se ha elevado despues á 53 caballos, es decir, que aumentó en un 56 por 100 para el mismo peso de vapor y por consiguiente de carbon gastado.

El conjunto de experimentos ha confirmado este resultado. En tesis general, si la máquina principal produce dos caballos, la máquina auxiliar le añade gratuitamente uno, de modo que el gasto disminuye en un tercio.

Se concibe fácilmente que un progreso de esta índole y de esta importancia se note en las fábricas de electricidad que utilizan fuerzas de 2.000 caballos. Ganar 1.000 ó quinientos caballos de una vez, sin otro

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (li- a, reza de digerir) raquitismo crecimiento defectuoso y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general, se curan pronto tomando el "Creditissimo"

Elixir Callo

medicamento de gusto agradable y resultado tan rápido y eficaz, que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, farmacia CALLO Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del extranjero, se vende en Gerona en las acreditadas farmacias de D. José María Pérez y D. E. Vives.

gasto que el de instalación, vale la pena de pensarlo. Así es que sus aplicaciones han empezado inmediatamente.

Naturalmente, la primera instalación se ha hecho en la escuela técnica superior de Chariotenburg, para la producción de fuerza y de luz eléctrica de la Marhgrafenstrasse, en Berlin.

Sin embargo, es preciso reconocer que la naturaleza misma del ácido sulfuroso da al sistema un inconveniente serio. Este ácido es un gas irrespirable y dotado de un olor sofocante que provoca la tos y hace llorar los ojos. Esto lo han experimentado todos los que han encendido pajuelas de azufre. Para conservar este gas en estado líquido, es preciso mantenerle á presión determinada. Es necesario, pues, adoptar las mayores precauciones para evitar los escapes, lo que por otra parte es muy fácil puesto que siempre es el mismo ácido el que sirve y la máquina que lo pone en movimiento no tiene comunicación con el exterior.

Pero este inconveniente, que ofrece y se ha remediado en las máquinas de éter y de amoniaco empleadas en diferentes usos industriales, especialmente en la fabricación de hielo, no impide que la máquina de ácido sulfuroso sea una concepción ventajosa. Los partidarios de la máquina de vapor van á triunfar y á demostrar los progresos que pueden aun realizar. Tienen razón. La electricidad difícilmente reemplazará al vapor, como no ha podido reemplazar ventajosamente al alumbrado por gas. El mundo es grande y hay sitio en él para todos. Y, por otra parte, ¿no es muy ameno el vapor el que pone en movimiento las máquinas eléctricas?...—*Félix Laurent.*

LÁMPARA UNIVERSAL

Una casa americana de Tienton (New-Jersey) ha puesto á la venta un aparato de alumbrado que permite utilizar tres alimentaciones diferentes: la electricidad, el gas y el aceite.

Los fabricantes defienden la utilidad de este aparato múltiple, asegurando que se transforma instantáneamente para aplicarlo á cualquiera de los manantiales de energía enumerados: para utilizar el aceite, basta llenar el recipiente: para el gas, enchufar un tubo flexible que termina en el mechero despues de atravesar el eje de la lámpara; y para la electricidad, poner en contacto los conductores que parten de la boquilla de una lámpara incandescente.

Se fabrican estas lámparas múltiples según diferentes modelos adornados con bonitos relieves y colores, y se venden completas al precio de 25 francos cada una, con dos metros de tubo de goma y enchufe para el gas, manguito de incandescencia, mechero Auer y tubo de vidrio.

La verdadera utilidad práctica de este aparato es discutible, como la de la mayoría de los instrumentos de varios usos: desde luego no se ha hecho para una instalación estable, sino mas bien para auellos funcionarios que cambian á menudo de residencia, como los militares y algunos empleados de compañías férreas, etc., y que así podrán utilizar siempre su mismo aparato de alumbrado particular, sea cualquiera el medio disponible en cada punto.

Noticias

Por el Ministerio de la Guerra se ha dispuesto que los oficiales de la reserva asistan á un curso de diez meses para recibir lecciones ó conferencias de las asignaturas propias de la carrera militar, lo cual ocasionará la concentración de tan numerosa clase en las capitales de los respectivos distritos militares. Son muchos los ayuntamientos y diputaciones provinciales que han pedido que los oficiales reservistas puedan recibir la instrucción ordenada en las capitales de provincia ó de partido judicial,

á fin de evitar el enorme gasto que supone el traslado de ellos y sus familias á la capital del distrito, amén del perjuicio que con ello se causa á las localidades.

—La orquesta «Agramunt», de Castelló de Ampurias, ha sido contratada para las fiestas mayores siguientes: Dias 7, 8 y 9 del presente mes, Puigcerdá; 14, Lladó; 25 y 26, Aviñonet, y «La Principal» de Peralada, para las siguientes: Dia 7, Llers y 24, 25, 26, 27 y 28, Portbou.

—Se ha dispuesto cese en el cargo de gobernador militar de la plaza y castillo de Figueras, que venia desempeñando desde largos años, nuestro antiguo y distinguido amigo el general de brigada don Manuel Borja.

—El banquete con que sus correligionarios han obsequiado al jefe de los conservadores de Zaragoza, señor marqués de Santa Ana, ha resultado animadísimo.

Los reunidos enviaron un telegrama al señor Silvela reiterándole su adhesión y participándole los propósitos que animan á sus correligionarios de aquella capital para reorganizar por completo el partido y prepararse á la próxima lucha electoral.

Desde que se encargó de la jefatura el marqués de Santa Ana, diputado por Puigcerdá, se reciben valiosas adhesiones de elementos que venian militando en otros partidos monárquicos.

—En el último reconocimiento facultativo efectuado en el Hospital militar de Barcelona, fueron declarados inútiles para el servicio los siguientes individuos de tropa: Regimiento infantería de Almansa.—Joaquín Rubau Pagés, de Palamós, y Juan Moucunill Felip, de Pals.

—Agradecemos al señor capellan del Hospital Militar y párroco castrense de esta plaza don Agustín Coy y Cotonat, el ofrecimiento que se ha servido hacernos en atento B. L. M. al tomar posesión de su destino en virtud de la nueva organización del Clero Castrense, deseándole le sea grata su permanencia en esta ciudad.

—Las noticias que recibimos de varios puntos de la provincia dando cuenta de la recolección de los cereales, acusan generalmente una cosecha mas que regular allí donde no dejaron sentir sus efectos los terribles pedriscos del mes pasado.

No obstante, mejor hubiera sido aun, de no haberla perjudicado el exceso de lluvias durante el periodo de sazón.

—En Figueras, al anochecer del martes, un vecino de la calle de Vilafant se presentó á los agentes de la autoridad manifestándoles que le habían sido robadas, mediante fractura, 75 pesetas que tenia guardadas en un cajón de un escritorio.

Decíase que el propio denunciador había manifestado tener alguna sospecha respecto de la persona que teme puede ser el autor de dicho robo.

—En el artículo *Á medias*, publicado ayer, apareció una errata de imprenta que por lo evidente con seguridad no debe haber pasado inadvertida, pues apareció la palabra *congreso* en lugar de *congrejo*.

—Los Ayuntamientos que se hallan en descubierto por el segundo trimestre del impuesto de Consumos del corriente año natural, y que incurrirán en responsabilidad si no los ingresan por todo este mes en la Delegación de Hacienda de esta provincia son los siguientes:

Albons, Armentera, Bácsara, Boadella, Cabanellas, Canet de Adri, Cantallops, Caralps, Castell de Ampurdá, Castell de Aro, Castellfullit, Colrá, Cornellá, Esponellá, Fontcuberta, Foixá, Freixanet, Garriguella, Gombreny, Llagostera, Llansá, Llers, Masanet de Cabrenys, Masanet de la Selva, Montrás, Oix, Palafrugell, Palau Sator, Palol de Rebarid, Pals, Peratlada, Pont de Molins, Porqueras, Quart, Regencós, Riudarenas, Rosas, San Andrés Salou, San Martín de Llémama, San Miguel de Campmajor, San Miguel de Fluviá, San Pedro

La realidad demuestra que no tienen rival las aguas minerales elcaltas de:

VICHY-HOPITAL para el tratamiento de las enfermedades del estómago.
VICHY-GRANDE GRILLE para las enfermedades del hígado.
VICHY-CELESTINS, vias urinarias (arenillas, diabetes, gota, reuma, etc.)

Las eminencias médicas recomiendan su uso. Cada botella lleva un disco azul VICHY-ETAT. No farse de imitaciones. Producen los mas rápidos efectos, resultando por tanto, las mas económicas. Exijase el nombre del manantial en las cápsulas y etiquetas.

de Osor, Santa Eugenia, Santa Leocadia de Algama, San Vicente de Camós, Selva de Mar, Seriná, Setcasas, Ullastret, Viabrea y Riells, Vidrá, Vilabertrán y Vilamaniscle.

—El comisario de Guerra de esta plaza hace saber que debiendo venderse en subasta verbal algunos restos procedentes de efectos inútiles se convoca á los que deseen tomar parte en dicho acto que tendrá lugar en la Administración de utensilios de esta plaza el dia 13 del actual á las 11, asi como el propio dia á las diez se adquirirán en las factorías de subsistencias y utensilios de la misma plaza y en público concurso, los artículos siguientes: cebada y paja para la primera de dichas factorías y petróleo para la segunda.

—Ha sido nombrado gobernador militar de la plaza y castillo de Figueras el general de brigada señor Porrás.

—Para la romería que en el presente año se celebrará al venerado santuario de Nuestra Señora de Gracia, sito en el término municipal de Lloret de Mar, y que fué objeto en el pasado año de una artística y respetuosa restauración por su propietario don Nicolás Font, se han acuñado nnas hermosas medallas conmemorativas que han sido labradas con mucho gusto y que pueden considerarse una selecta obra de orfebrería. El proyecto y dibujo de las citadas medallas es de don Enrique Moncerdá, el modelado del escultor señor Arnan y la acuñación de los señores hijos de Vallmitjan. En el anverso se representa la imagen de la Santísima Virgen y en el reverso las de San Pedro y San Jorge, con leyendas en ambas caras, propias del religioso asunto.

Asi el proyecto como la composición y el labrado son de una dedicadeza y de un valor decorativo notables. Se han acuñado en oro, plata y otros metales á fin de que su adquisición sea asequible á todas las personas variando su precio de 10 céntimos á 115 pesetas.

Los prelados de Cataluña han enriquecido estas devotas joyas con multitud de indulgencias.

—Dicen de Cádiz con fecha del 3 que maniobrando entre Palma y Puntales la brigada torpedista, hizo explosión un torpedo. El petardo contenía unos 120 gramos de pólvora; el teniente de navio señor Padilla, introdujo un galvanómetro para establecer la corriente é inquirir las causas del fracaso y en aquel momento reventó el cartucho hiriendo á todos los allí presentes en número de quince habiendo fallecido uno y encontrándose varios en estado desesperado.

—De esta provincia ha sido trasladado á la segunda división técnica y administrativa de ferrocarriles el sobrestante de obras públicas don Juan Villalba y Fernández.

—En los últimos dias de la semana anterior fueron incendiadas unas cuantas gavillas de trigo en la villa de Llers, y ocurrió otro tanto en Rosas. En una y otra localidad, parece que la quema de gavillas no ha sido casual, pues se cree que ha sido intencionada.

A la autoridad competente incumbe averiguar las causas del incendio; si hay medios hábiles para conseguirlo.

—En la estación del Norte de Barcelona, ha sido detenido un obrero llamado Francisco Fábregas, procedente de San Juan de las Abadesas.

Se le acusa de ser autor de varios delitos, entre ellos uno de incendio.

—Dicen de Nueva York con fecha del 3, que durante las últimas 24 horas se han registrado 225 fallecimientos debidos al ca-

lor y 327 insolaciones en aquella ciudad y 196 en otras localidades.

—Hoy se celebrará en esta Audiencia provincial el juicio por jurados de la causa procedente del Juzgado de este partido, sobre robo, contra Sebastián Font Masoni y otros cuatro.

Abogados defensores, don Pompeyo de Quintana y don Francisco de P. Massa; procuradores, don Rafael Massó y don Narciso Negre; ponente, señor Gay.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de cualquier clase, dirijase á D. JOSÉ GUMBÁU SERRA, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.

Gerona, Plaza de S. José, 1. Bajos.

Asimilación y nutrición completa

Para la anemia y clorosis con dispepsia ó gastralgia, úlcera del estómago, neurastenia gástrica é inapetencia, tómese el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos*. Pidase siempre *Elixir Saiz de Carlos*, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exijase en las eliquetas la palabra STOMALIX, marca de fabrica registrada en Europa y Américas.



ALMUERZO

Tortilla á la inglesa.—Sesos de cordero en adobo.—Judias en calabacines.—Tostadillas de crema.—Postres.

COMIDA

Sopa verde.—Rodaballo á la escocesa.—Pichones rellenos.—Chuletas de cordero fritas.—Ensalada.—Postres.

Sesos de cordero en adobo.—Se cuecen dos sesos de cordero y despues se cortan en dados de un centímetro, pónganse durante una hora en un adobo de aceite, vinagre, perejil, sal y pimienta,

Envuélvase uno á uno cada dado en pasta de freir y pónganse á hervir en manteca. Cuando la pasta esté dorada se sirven.

Pichones rellenos.—Perfectamente limpios y sin pescuezo ni alones, se rellenan con una masa hecha con picadillo de ternera magra, jamón, tocino, pechuga de aves, huevos duros, cebolla frita, perejil, ajo, sal y un polvillo de pimienta. Cosidas las aberturas, se ponen con manteca en una cacerola, á fuego lento y envueltos en papel bien engrasado.

León Loty.

(Prohibida la reproducción).

Distracciones

El alguacil del Juzgado y el oficial de la escribanía están practicando un embargo.

—Escriba V.—dice el alguacil:—dos botellas de agua de Insalus, según dice la etiqueta.

El oficial, despues de destapar las botellas.

—Esto es aguardiente.

—Pues entonces...

Pausa de cinco minutos.

—Escriba V.: dos botellas vacías.

Boletín religioso

SANTO DE HOY

San Miguel de los Santos, confesor

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6. Bajos

IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., etc.

UREÑA

Motores eléctricos.—Ventiladores.—Móviles automóviles.—Máquinas de escribir *La Dactyle*.—Arcos voltaicos y lámparas incandescentes.—Portalámparas, interruptores, flexible y toda clase de material eléctrico.

Fonógrafos

Sistema Edison, franceses, alemanes, ingleses.—Cilindros en blanco baratísimos.—Idem impresionados por artistas notables.—Operas, zarzuelas, jotas, flamenco y todo lo que se pide en canto, piano, orquesta, bandas, etc.

VENTA DE MATERIAL ELÉCTRICO UREÑA

Batiquillo, 14, y S. uco, 1.—MADRID
Teléfono, 90.

Emigración gratuita

Al estado de San Pablo (Brasil) para familias agricultoras solamente. Embarque en el puerto de Barcelona los días 11 y 27 de cada mes. Para informes, Agencia internacional, Rambla de Santa Mónica, 12, BARCELONA.

Aprendiz. Se necesita uno en esta imprenta.

ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en este periódico y en su imprenta, de todas clases y cuanto lujo se desee, á precios equitativos al alcance de toda familia, para lo cual cuenta esta casa con el material necesario.

Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salidas y entradas de los correos en esta Principal

Salidas	Entradas
Para Madrid y Berna. 6:30 y 14:25	De Madrid y Barcelona.. 9 y 17:35
Id. Francia. 8:30 y 17	» Francia. 7 y 14:50
Puigcerdá, Ripoll, Olot. 11	Puigcerdá, Ripoll, Olot. 5
Id. S. F. de Guixols. 8:30 y 17	S. Feliu de Guixols. 7 y 14:50
Las Planas, Olot, S. Juan. 8:30	Las Planas, Olot, S. Juan. 14:14

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean: 20 Abril, 19 Mayo, 16 Junio, 14 Julio, 11 Agosto, 8 Septiembre, 6 Octubre, 3 Noviembre y 1.º Diciembre; directamente para Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapore, Ilo-Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y la Australia.

Línea de Cuba y Méjico.—«Servicio del Norte»: Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Santander el 20 y de Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

«Servicio del Mediterráneo»: Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26 y de Cádiz el 30 de cada mes directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11 y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Planas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabanita, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos.

Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Río Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaíso, con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea del Brasil-Pacífico.

Línea del Brasil-Pacífico.—Servicio mensual, saliendo de Liverpool el 22 de cada mes. Hace las escalas de Pauillac, Pasajes, Bilbao, Coruña, Villagarcía ó Marip, Vigo, Oporto, Lisboa, saliendo el 7 de Cádiz directamente para Las Palmas, Río Janeiro, Santos, Montevideo, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaíso, admitiendo pasaje y carga para Buenos Aires; el primero con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea de Buenos Aires, y la segunda, con trasbordo en Montevideo.

Línea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17 y de Cádiz el 22 de cada mes directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Póo.—Servicio bimensual, saliendo de Barcelona el 25 de Diciembre 1899 y de Cádiz el 30 de Enero de 1900 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Póo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tángier.—Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes.
Salidas de Tángier: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Aviso importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Representante en esta provincia, D. JUAN BOXA.

Santa Teresa, de Avila

AGUAS AZOADAS.—Clima de altura, 1216^m.—Sanatorio de verano.

Curación de las enfermedades del aparato respiratorio y primeros períodos de la tuberculosis pulmonar, según lo acreditan numerosas observaciones confirmadas cada año por los más distinguidos médicos.

Excelentes resultados en las afecciones consiguientes á la gripe. En la anemia, linfatisimo y estados de inapetencia y debilidad orgánica.

Servicio de fonda inmejorable y al alcance de todas las fortunas. Mesa redonda de primera y segunda y comedor de mesas particulares. Habitaciones á precios económicos.

ITINERARIO.—Estación de Avila, coches que inmediatamente llegan al Bañeario.

En el inmediato pueblo de Maruherrero, á un kilómetro, hay casas para quienes deseen vivir por su cuenta.

Buena carretera y servicio de coches por 25 céntimos.

Academia de Derecho

«MORALES»

La más acreditada de Madrid y que mejores resultados ha obtenido en los exámenes de Junio y Septiembre.—Se admiten internos.—Se coulae saedp áross t y encargados que es criben do provincias.

Directores: D. J. Morales del Campo y D. M. Antonio Valdeavellano
Calle de San Bernardo, 33 y 35—Madrid.

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital.	4:50 ptas. trimestre
Fuera de la Capital.	5 » »
Extranjero	15 » semestre
Idem un año..	30 » »

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.